

CHARTE

Soutenir une nouvelle culture
commune de l'eau pour des
territoires résilients



Nous reconnaissons que l'eau douce, les sols et le vivant sont des éléments vitaux essentiels à préserver en tant que communs fondamentaux indispensables à la résilience des territoires et à la vie de tous.

L'EAU : UN SYSTÈME VIVANT

Nous œuvrons pour une gestion des cycles de l'eau fondée sur la réactivation des processus naturels – répartition, infiltration, stockage dans les sols et la végétation, évapotranspiration, diversification végétale – et ce à l'échelle des bassins ou sous-bassins versants, en lien étroit avec les milieux forestiers, agricoles, urbains et aquatiques.

SORTIR DES SILOS

Nous nous engageons à promouvoir une vision systémique qui dépasse les cloisonnements historiques entre eau, forêt, agriculture, urbanisme, biodiversité : l'aménagement des territoires doit intégrer l'eau comme fil directeur et levier de transition socio-écologique et cela passe par un nécessaire dialogue territorial et des politiques concertées.

INDÉPENDANCE & INTÉGRITÉ

Nous reconnaissons être une association libre de pensées et d'actions, agissant pour sa raison d'être, hors de tout conflits d'intérêts avec des structures professionnelles en lien avec le sujet de l'hydrologie régénérative.



COOPÉRER POUR RÉGÉNÉRER

Nous développons des dynamiques multi-acteurs et citoyennes, en formant des communautés apprenantes qui impliquent élus, collectivités, agriculteurs, techniciens, designers, urbanistes, paysagistes, associations, habitants et tout acteur économique : chacun est acteur et chaque territoire peut devenir un terrain d'expérimentation pour la régénération hydrologique.

Nous nous engageons à réaliser nos actions dans un esprit de sobriété, d'humilité et de soin : respecter les milieux et leurs habitants, accepter les limites écologiques, ne pas imposer des modèles standardisés, mais adaptés à chaque territoire.

SOBRIÉTÉ ET HUMILITÉ

GOUVERNANCE PARTAGÉE

Nous privilégions la co-construction, la transparence et la gouvernance partagée, en favorisant des dynamiques coopératives locales autonomes, des groupes régionaux fédérés, un pilotage national clair mais non centralisé, et des outils accessibles. Cela nous engage à aller vers une véritable culture de coopération passant par une posture constructive et respectueuse de la gestion des conflits.

L'EXPÉRIMENTATION COMME MÉTHODE

Nous valorisons l'innovation, l'expérimentation et l'apprentissage collectif, en documentant les retours d'expérience, en partageant les savoirs, en encourageant les pratiques concertées à même de transformer les habitudes et les politiques publiques. En assumant que l'hydrologie régénérative se trouve actuellement dans une phase expérimentale, il est nécessaire de mener un travail fin de suivi scientifique. Ce suivi permet d'améliorer les connaissances mais il n'a pas pour objectif de rapporter des indicateurs de performance écologique ni de venir valider ou invalider l'intérêt de ces approches et leur potentiel déploiement sur les territoires.

L'EAU COMME COMMUN

Nous veillons à ce que nos projets soient respectueux de la justice territoriale et sociale : veiller à ce que toutes les communautés puissent bénéficier d'un partage équitable de l'eau, que les moyens déployés ne creusent pas les inégalités, que les acteurs les moins visibles soient entendus.

TRANSFORMER LES POLITIQUES DE L'EAU

Nous plaidons pour que la régénération hydrologique soit intégrée dans les politiques publiques (eau, sol, forêt, urbanisme, climat), en apportant des outils, des arguments et des terrains concrets, afin de renforcer les moyens, les cadres législatifs et les financements dédiés.

UNE PAROLE RESPONSABLE

Nous nous engageons à communiquer avec clarté, rigueur et sensibilité, à rendre visibles nos processus, nos résultats et nos limites, en interne du réseau autant qu'auprès du grand public, afin de construire la confiance et de développer une dynamique pérenne pour des territoires à eau vivante.

Chaque signataire – adhérent·e, partenaire, groupe local de PUHR – s'engage à faire vivre cette charte dans ses actions, ses choix, ses partenariats et son engagement territorial. Cette charte est publiée, accessible à tous, et pourra être révisée collectivement pour rester en cohérence avec l'évolution de notre démarche.

